

する現段階においては、現在の特殊会社としての日本通運株式会社の性格は適当でないので、現行日本通運株式会社法を廃止するために、本法律案を通運業法案と同時に本国会に提案いたしました。なお本法律案においては「日本通運株式会社法」が未だ効力を有するうちに通常の商事会社に性格を変更した場合は同法を適用しないこととし、経過措置を用意いたしました。

以上で二法律案の提案につきましての御説明を終りたいと存じますが、通運事業の健全な自由競争体制を確立し、公共交通を増進し、その民主的な運営を期するためには、是非共本法律の実施を必要とするものと考へますから、何とぞ充分御審議下さるようお願ひする次第であります。

次に日本国有鉄道の所有地内にある日本通運株式会社の施設の処理等に関する法律案の提案理由について御説明申し上げます。

日本通運株式会社はさきに過度の経済力集中排除法の規定により指定を受けておりまして、近く持株会社整理委員会より指令を受けることになつております。

又更に同社は会社経理応急措置法の規定により特別経理会社となつておられ、従つて企業再建整備法により整備計画を立て、主務大臣の認可を受けなければならぬのであります。これらの大株式を他の譲渡しなければならないのであります。日本通運株式会社の整備計画及び認可是、過度の経済力集中排除法の決定指令の内容に従わねばならないこととなるのであります。

ところがこの集中排除の決定指令は日本通運株式会社のみに対する一方的措置でありまして、この指令を適確且つ迅速に実施するためには更に必要な効力を有するうちに通常の商事会社に法律上の措置をとる必要がありますので、本法律案を提案いたしました次の法律案申し上げます。

第一に申上げたいことは、日本国有鉄道に対しその所有地内にある日本通運株式会社の一一定の施設を譲り受けるべき義務を課したことであります。これに伴い通運事業者はこゝらの施設を日本国有鉄道に譲渡し又は賃貸しする義務を負うこととなつてあります。これに伴い通運事業者はこゝらの施設を日本国有鉄道に譲り受け又は賃借りし予算の範囲内で譲り受け又は賃借りしなければならないことであります。日本通運株式会社の場合と異なる点は賃借りし得る余地が残されておることであります。これに伴い通運事業者はこゝらの施設を日本国有鉄道に譲り受け又は賃貸し又は賃貸しする義務を負うこととなつてあります。これに伴い通運事業者はこゝらの施設を日本国有鉄道に譲り受け又は賃借りし予算の範囲内で譲り受け又は賃借りしなければならないことであります。日本通運株式会社の場合は賃貸しする義務を負うこととなつてあります。

第二に地方鉄道業者或は軌道経営者の場合についてであります。この場合においては、日本通運株式会社が、これらの地方鉄道業者及び軌道経営者の要求により、譲渡し或は賃貸しなければならない施設の価格その他の事項は、両者の協議によつて定めることとしたといたしましては、譲受価格その他のに開しましては、公平且つ適正を期するため、当事者の外に、両者が協議して定める候補者のうちから第三者を運輸大臣が選定し、これら三者の協議によつて決定することになつて居ります。

次に譲り受けの方法といたしましては、日本国有鉄道が所有する日本通運株式会社の株式と対等額の範囲内で交換し、尚不足の場合には予算のうち工事勘定で定められた額の範囲内で譲り受けることにいたしております。

又更に同社は会社経理応急措置法の規定により特別経理会社となつておられ、従つて企業再建整備法により整備計画を立て、主務大臣の認可を受けなければならぬのであります。これらの大株式を他の譲渡しなければならないのであります。日本通運株式会社の整備計画及び認可是、過度の経済力集中排除法の施行に伴う企業再建整備法の特例に関する法律により、過度の経済力集中排除法の決定指令の内容に従わねばならないこととなるのであります。

第三に申上げたいことは、日本国有鉄道はその所有する日本通運株式会社の株式を他に譲渡しなければならないことであります。日本国有鉄道は前に述べましたごとく、日本通運株式会社の施設と対等額の範囲内で交換する外、株式の価額の方が高いときには、その額の株式については有価証券の処理

分の調整等に関する法律により他に譲渡しなければなりません。

ベルギー、カナダ、メキシコ等、歐米の諸邦はいずれも観光事業の振興に大きな努力を拂つてゐています。

第三に申上げたいことは、日本国有鉄道が日本通運株式会社以外の通運

事業者よりその所有地内にある施設を預り受け又は賃借りし予算の範囲内で譲り受け又は賃借りしなければならないことであります。

ヨーロッパの諸邦は、その所要経費を民間の負担にのみ仰ぎますことは、現下の経済事情から見て不可能であるのみでなく、その事業活動の効果はわが国の全文化、経済乃至産業界にあまねく潤うものであり、従いまして、その事業経費の相当部分はイギリス、イスラエル、フランス等、海外諸観光国との異例

に徴します。当然国家において負担すべきものと思料するのであります。現に昭和二十一年度におきましては五百萬円に加え、五十万フラン以内の臨時補助金併せて邦価約二億七千万円を交付し、観光宣伝の積極的展開を図りますと共に、観光施設整備の促進、外客接遇の充実等に非常な努力を拂い、大なりました。我が國におきましては、国際観光事業振興の見地から、さきに内閣に総理大臣の諮問機関である観光事業審議会が設置され、又運輸省には大臣官房に観光部が設けられておりまして、同部の指導監督の下に財團法人日本交通公社が主として对外宣伝の実施及び外客の斡旋に当り、また社団法人全日本観光連盟が観光観念の普及、観光関係従事員に対する指導育成、観光地、観光資源等の開発、保存乃至整備等、わゆる外客受入体制の整備に大きな努力を拂つてゐるのであります。

今試みに本年一月から九月までの観光統計を見ますと、入国外人數は約一万八百人、その推定消費額は五百六十万ドル、邦価にして約二十億一千六百万円の多額に上つてゐるのでありますたゞたゞと、日本通運株式会社の施設と対等額の範囲内で交換する傾向にまつところ極めて大なるものがある

のであります。従いまして、わが国における最も代表的なこれ等の公

益的観光実施機関の活動は、これをい

ます。しかし、戦後におけるわが国の経済的復興と國際親善の増進を図りますためには、國際観光事業の振興にまつところ極めて大なるものがある

のであります。従いまして、わが国における最も代表的なこれ等の公

光宣伝をはじめ観光地、観光資源の開

発、保存乃至整備、観光観念の普及、

観光関係従事員の指導育成等外客誘致

の促進に資し得る各般の事業に携つて

おります非営利の観光機関に對しまし

て、その事業の遂行に必要な経費の一

部を政府が補助しうる旨規定いたして

おるのであります。

次に第五條において、この法律によ

つて交付される補助金は国際観光事業

の振興に役立たない用途に使用するこ

とを禁ずる旨規定し、又第四條におい

て若し当該観光機関が当初に申請した

事業計画等を変更しようとするとき

は、予め運輸大臣の承認を受けなければ

ならない旨定め、次で第六條におい

て運輸大臣の承認を経ずにその事業計

画等を変更し、又は国際観光事業の振

興以外の用途に補助金を使用したよう

な場合は、その補助金の還付を命じ、

万一故なくその還付をせず又は補助金

を他に流用した責任者が専らその職に止

まつているときは、爾後その観光機関

に対し補助金を交付しない旨の規定を

設けているのであります。そのほか補

助金の交付申請手続、監督上必要な各

種の書類及び報告の徵收、会計の処理

等についてもそれ規定を設け、補

助金の有効適切な使用に遺憾なきを期

しておる次第であります。

以上本法案の提案理由並びに法案の

内容につきまして御説明申上げました

が、何とぞ慎重御審議の上速かに御可

決あらんことを御願い申上げます。

○委員長(板谷輔助君) ではちよつと

速記を止めて下さい。

午前十時四十五分速記中止

午前十一時六分速記開始

○委員長(板谷輔助君) 速記を始めて

下さい。

次に国有鉄道運賃法の一部を改正す

る法律案につきまして説明を願いま

す。

○國務大臣(大屋晉三君) 只今から、

国有鉄道運賃法の一部を改正する法律

案の提案理由を御説明申上げます。

国有鉄道におきましては、去る五月

旅客運賃の改正を行つたのであります

が、その後の経済事情の変化その他の

事情によりまして、予定の收入を得ら

れず、本年度大体八十六億の赤字を生

する結果に立到りました。来年度にお

きましては、各般にわたり経

営の合理化を行い、これに対処してい

れば大体二百数十億円の収入不足とな

るわけでございます。

国鉄におきましては、各般にわたり経

営の合理化を行い、これに対処してい

れば大体二百数十億円の収入不足とな

るわけでございます。

次に旅客運賃の調整の問題につきま

しては、財源の関係上、来年度におい

て通行税法の改正されます機会に、そ

れと睨み合せて遠距離通減、一、二等

倍率の引下げ、長期定期の割引き等に

ついて考慮したいと考えておりますの

で、或いは来る通常国会に国有鉄道運

賃法一部改正として御審議頂くことに

なるのではないかと考えます。

以上国有鉄道運賃法の一部改正法律

案の提案理由とその内容について御説

明申上げましたが、何とぞ慎重御審議

をお願い申上げます。

○委員長(板谷輔助君) 次に通運事業

法について補足的の説明を願います。

○政府委員(牛島辰彌君) 私から只今

大臣から提案理由の御説明がございま

した通運事業法、日本通運株式会社法

を廃止する法律案、日本国有鉄道の所

有地内にある日本通運株式会社の施設

の処理等に関する法律案の三者につき

はここ二三年の間、この小運送業法の

改正ということにつきましては種々研

究を進めて参り、又小運送業の公共性

に鑑みまして、免許事業の下におきま

して、自由公正是ございまして、昭

和十二年現在におきましては、四千数

百店を数うる多数の業者が濫立してお

つたわけでございます。当時の鉄道省

といしましては、この業者の濫立か

影響を与えるのではないいかといふ論議

があるかと考えますが、検討いたしま

した結果、最近におきましては、イン

フレも終そく段階にあり、価格統制

も漸次緩和されつつありますので、こ

の程度の値上げでは消費者価格に影響

する程度は僅少であると考えるのであ

ります。

次に旅客運賃の調整の問題につきま

しては、財源の関係上、来年度におい

て通行税法の改正されます機会に、そ

れと睨み合せて遠距離通減、一、二等

倍率の引下げ、長期定期の割引き等に

ついて考慮したいと考えておりますの

で、或いは来る通常国会に国有鉄道運

賃法一部改正として御審議頂くことに

なるのではないかと考えます。

以上は、お手許に差上げました資料の中

にござりますように、一般免許を有する

業の濫立を防ぎ、又公正な業態にいた

しました。同時に日本通運株式会社法を制定

いたしまして、両者相俟つて小運送業

免許を実施いたしております。併し

在第二次といたしまして、全国に二十

九箇所におきまして新たな小運送業の

免許を実施いたしております。併し

在第三次といたしまして、すでに十二年に小運送業法を実施いたしました。同時に日本通運株式会社法を制定いたしまして、両者相俟つて小運送業の

免許を実施いたしております。併し

在第三次といたしまして、両者相俟つて小運送業の

免許を実施いたしております。併し

在第三次といたしまして、

使用させませんと、眞の公平な態勢と
いうものは確立できない見地からいた
しまして、ここに日本国有鉄道の所有
地内にある日本通運株式会社の施設の
処理等の法律案を提出したわけでござ
いまして、平たく申しまして、通運事
業法によりまして現在一駅一店舗をと
つておりましたものを、法律に定める
基準に合致するものはこれを免許する
建前にいたす複数制を実施いたしまし
て、又同時に日本通運株式会社が特殊
の法人であり、政府又は国有鉄道とい
ろいろ特殊の保護を受けるような法規
的な関係にあります特殊会社でござい
ますから、これを断ち切りまして、一般
の商法上の会社にしてしまふ、同時に
国有鉄道の所有地等にいろいろの施設
を持つておりますから、非常に有利な態
勢にございますから、この施設を国有
鉄道が買受けて、一般の新たな業者に
も平等にこれを公開して使って行く。
そういたしまして結局この運送業の自
由公正な競争態勢を作らうというものが
この三法案の相関連したところの狙い
でござります。

ましては運送代弁業、第三といたしまして、陸上鉄道によつて運送されるところの物品の集貨、配達、勿論商法でいいますところの海上におけるものは除いております。第四は、従来の規定によりますと鉄道車輛へ物品を積込んだり、或いは取卸すといふようなことがあります。第五号といふと、小運送業であるかどうか非常に定義が不明確でございましたので、今回はこれを明確にいたして第四号に記載いたしました。従来の鐵道を利用しておるわけでございまして、一号、二号、並びに五号につきましては法律的な行為でございまして、三号、四号につきましては事実行為を明記したわけでございます。これが旧法と違いまして、従来のよりも定義をはつきりしたわざでござります。又通運事業と申すものは、これらの通運行為を行ふところの事業をいうと規定いたしております。従いまして他人の需用に応じてこれらの通運行為を行ふ事業でありますれば、これを通運事業といふことにいたしましてなす場合をいうのであります。従いまして、有償でございましょうとも又無償でありますともすべてこの法律にいう通運事業となるわけでござります。

の計算事業といふものは想像されませんので、ここに第三條に通運計算事業の定義を掲げまして、通運計算事業についてのことはこの法律におきましては、第三章におきまして明記いたしております。

それで次に申しますことは、この法律によりますと、各所に免許であるとか或いは許可であるとか、認可といふ言葉を使用いたしております。併しこの法律の特色とも申しますことは、従来の小運送業法と違いまして、従来の小運送業法でありますればただ免許或いは許認可のことにつきましては、その基準は施行令或いは施行規則等に譲つておりますけれども、今回はこれらを全部法律の上に基準を掲げまして、その基準に適合いたしますものは免許或いは許認可等をなす建前にいたしております。

第四條におきましては通運事業を經營する者に対する運輸大臣の經營の免許でございますが、これは免許に対しましてのことを書きまして、第五條にその申請の方法を書いております。それから第六條におきまして免許基準を掲げているのであります。

それで第六條におきましては「運輸大臣は、前條に規定する申請書を受理したときは、左の基準によつて、これを審査しなければならない」それで第一項におきましては審査のことを書いておりますが、第一項の一號から四号までが免許の基準でござります。その基準に合致しているかどうかといふことを運輸大臣は審査いたしまして、第二項におきまして「運輸大臣は、前項の規定により審査した結果、その申請

通運事業者はしなければならない。通運事業者はどうも内容がおかしいからこの内容を点検しようといでので点検をいたしましたところ、内容が少しも申告されたものと異なるときは損害賠償をする。又第四項におきましては、点検した場合におきまして、物品の種類及び性質が委託者の明示したところと異なる場合には、委託者は点検に要した費用を負担しなければならないということになつておりま

す。尚この明示を求めてこれに応じないときは、第十七條によりまして通運の引受を拒絶することができる。尙この明示を求めてこれに応じないときは、第二十三條におきましては物品の寄託、二十四條において競売こうじらうふるにいたしております。

次は第三章でございますが、通運計算事業に関する規定でございまして、

先程も申上げましたように、この章全部の規定は新たなものでございま

す。通運計算事業といものは免許事

業者が多数今後できますと必ず必要

です。公衆に及ぼす影響も多いのでござ

りますから、認可事業といったのでござ

ります。更にこの通運計算事業は

業でございませんと、通運事業者延い

ます。又三十二條承諾しなければならぬ、又三十二條

におきましては加入を強制して何でも

する事も又出ることも自由である

し、又加入を強制されることもない、

こういふうにいたしておるわけでござ

ります。

次は道路運送法との調整でございま

すが、十三條と十五條でござります。

それに附則の六号と七号によりまし

て、従来道路運送法によりますところ

の地場のトラック業者と小運送業との

関係におきまして二重の手続を経なけ

ればなりませんでしたし、又小運送業

者も地場の免許を受けなければトラッ

クの使用ができないという不合理がございましたので、これらの点を十三條、

十五條並びに附則の六号、七号によりま

して解決いたした次第でございま

す。

以上が通運事業法の御説明でござい

ますが、次は日本通運株式会社を廃止する法律案でござりますが、これは

第三の國有鐵道の所有地内にある日

本通運株式会社の施設の処理等に關す

る法律案でござりますが、これは至つ

て少い六條だけの規定でござります

が、第一條におきましては國有鐵道が

その所有地内にありますところの日本

通運株式会社並びにその他の通運事業者を含めまして所有しておるところの荷役機械その他の施設を譲り受けまし

て、その譲り受けた施設を公正且つ有効な利用と、通運事業に公正な競争の確保を図らねばならないという目的を表示しているわけであります。

第一條におきましては、日本国有鐵道が日本通運の施設のうち、どういうものを譲り受けけるかという範囲を示しておきます。即ちそこに書いてございま

す一から四号までの施設、荷役機械、

上屋、労務員詰所、荷扱所その他の作業

用の建物、貨物の積卸及び保管に使用する構築物、これらの一から四号まで

の施設の中で國有鐵道が事業を運営いたして参ります上において、荷主又は

通運事業者に対しその共通の利便を与えるために、有効な利用を保障する上

からしまして必要なものに限つている

わけでございます。そしてその國有鐵

道が日通から譲り受けける方法は、第四

條の第二項で規定しておりますところの交換の方法か、或いは又工事予算

の中にも決められた額の中でも譲り受けける方法でございます。

第三條は、第一項におきましては譲り受け物件は誰が指定するかといふこと

でありまして、日通から買受けます

施設は全國の各駅所にござりますが、

それをどの物件を譲り受けけるかとい

うことは、日本国有鐵道が指定をして決

めることでございます。第二項におき

ましては、譲り受け物件の価格の評価

をどうするかということを決めており

が発生することを第四項に書いてある

わけであります。

第四條は、先程も申し上げました

が、日本国有鐵道が日通の株を九十九

万株持っておりますからこの株を処分

しなければなりません。その処分をい

たす場合におきましてその対等額の範

道が日本通運株式会社の株式を九十九

万株持っておりますからこの株を処分

しなければなりません。その処分をい

取得しないでもいい、ただ借りて全部に公開をすればよろしいという意味合であります。

第十一條に規定する事項並びに金銭の支拂いの方法等は、本契約の規定によるものとし、但し、前項の規定によつて、私鉄の所有地内に日通が施設を持つております場合がござりますが、私鉄から日通に対しまして施設の譲渡又は貸貸の要求がござりますれば、勿論日通は別に集配指令によりまして義務を負うことと相成りますので、これに応するわけでござります。従いましてこれによつて生ずるところの譲渡又は賃貸の価格決定の方法は、日通と私鉄の該当事者の協議によつてやることを定めておるのであります。

甚だ長くなりましたが、以上をもつて三法案の概要を申上げて置きます。

「内村清次著」義事進行について

を改正する法律案、これは運賃率の引き上げでありますから、國民經濟に及ぼす影響も大きいと存じます。そこで參議院の議事規則により、即ち六十條及び六十一條によつて公聽会を開いて質問い合わせを一つお諮りをお願いしますから、その点も運輸大臣も出席しておられますので、それもやつて頂きたい、かうよに議事進行をお願いしたい。

○委員長(板谷順助君) 今あなたのほう話によつて、先ず第一に審議の順序を決めまして、そらして運賃改正法案については公聽会を開く余日があるかないか、或いはないとするならば、証人喚問の形式でやるかといふことを諸君にお諮りするつもりでおつたのであります。只今のその順序については如何ですか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(板谷順助君) 御異議ありますか。

せんければそういう方法に一つ進みます。前之園一郎君

○前之園一郎君 政府委員の御答弁によつて、大体犯罪容疑の輪廓だけは分つたわけでありまするが、相当長い期間に亘つて、而も多額の物品を東京車掌区の三分の一以上の容疑者が開係しておるこの大きな事件を起き起してたということは、實に遺憾に堪えない氣持がするのであります。終戦このかた鐵道の貨物、小荷物、手荷物等の事故、故、いわゆる抜き荷等の事故、或いはこの小包の事故といふものは頻々し

○委員長板谷順助君 今あなたのところ話によつて、先ず第一に審議の順序を決めまして、そうして運賃改正法案については公聽会を開く余日があるかなといふか、或いはないとするならば、証人喚問の形式でやるかということを諸君にお諮りするつもりでおつたのであります。只今のその順序については如何ですか。

○委員長(板谷鶴助君) 御異議あります
せんければそういう方法に一つ進みます
しょう。

○委員長(板谷頼助君) それじゃ緊急質問がありますから、前之園さんあなた一。つ。

前回は、政局の動向について述べたが、本回では、その動向によって、大体犯罪容疑の輪廓だけは分つたわけでありまするが、相当長い

て起つて、国民にも非常に大きな迷惑をかけている。又鉄道に対する信用といふものが非常に薄くなつておつたことは争われない事実であると考えるのですが、最近幾分よくなりつつあつたといふ気持を私共は持つておつたのであります。ところがあくに計らんや、こういうような大きな事件があるのであります。終戦後道義の頽廃と申しますか、いろいろな関係で裁判所に現われておるところの事件の中で、この窃盜といふものが一番多い、殆んど八割を占めておるという状況であります。が、私共多少そういう方面に関係いたしまして、やはり普通の窃盜には多少取られる方にも責任があり、戸締りが悪いとか留守をするとか何とかいうような、多少の責任があるのであります。が、鉄道のこういうような窃盜のときものは、全くこの荷主といふものに責任がない、占有を鉄道に移しておる。そししてこれを取るということは、實にたやすいことだ、自分の懐ろのものを取るに等しきものである。ただ国民は鉄道を信頼してそうして大事な荷物を預けておる。戦後物の不足のとき非常にお互いの生活の窮迫の中から、他所におけるところの子供に物を送る、或いは親類に乏しい自分の生活の中から物を恵むといふような、そういう物まで頻々として鉄道の人へ取られておるということになりますと、国民の憤慨、国民の鉄道に対するところの信用といふものは、全く地に落ちると言ふても私は過言ではないかといふふうに考えるであります。而もこれが長い間知られなかつた。私共よくは知ら

が駅から送り出されて到着駅に着き荷主に配達されるか、されないか、いわゆる発送と到着というものは、これは直ちに分らなければならぬ仕組になつておるだらうと考えるのであります。そううつておらなければならん筈であるが、そううような仕組になつておるに拘わらず、長い間それが分らなかつたということは、全く私は監督者の不履行の点も多いのではないかと考えるのであります。併し私は今更過ぎ去つたことに対してもやかく抗議するものではないのであります。この善後措置を考える上において、かくのことき犯罪容疑というものがどういう原因によつて行われたか、監督者に監督不行届というものがあるならば、どういふ点において監督不行届があるか。又鉄道の事業遂行上の不統一といふものがあるならば、どこに不統一があるかといふようなことも、この際明瞭にして頂きたいのであります。

も相當にあるのではないかと思うのであります。それらの調査いわゆる犯罪容疑者の数との関係といふような点にまで御調査をして頂きたい。そうして明瞭なる御答弁をお願いいたしたいと思うのであります。

尙又、この犯罪事件については、私は法律上どの程度までこの監督の責任をとらなければならぬものであるか、大きく言えば監督者である運輸大臣も責任があらわれるであろうし、或いは日本国有鉄道の総裁も責任があられるであります。ようが、そこまで及ぶものではなかろうと思う。どの程度までこの責任を負はれるべきものであるかということをお尋ねしたいのであります。

更に折角國民が鉄道に対する信用といふものを取り戻しつつある。去る行政整理このかた鉄道のサービスも非常によくなつておる。國民の感情も鉄道に対してよくなつておる。今日これら問題を起して非常に又國民の鉄道に対する信用といふものは元に帰りつゝある。これをどうしようにして國民にお詫びをし、そうして信用の回復に備える御自信があるのか、どうかという点についても、この際承わつて置きたいのであります。

更にこういうような犯罪といふものは将来にも起り易いものである。只今監督局長から御説明の通り、非常に巧妙であるのでありますから将来とも起り易い犯罪であると思うのであります。が、これを全く防止するといふ的確なる方法をお考えになつておるか、御研究になつておるかといふことも併せてお尋ね申上げたいのであります。

更に相当多額の被害に上つておるようですが、この中には禁制品等

もあつて損害賠償の申出をしないもの
もあらうかと考へるのであります
が、その損害の賠償の方法、知れない
ところの荷主などに對して、如何なる
方法を以て調査して損害賠償をせられ
るつもりかといふこともお尋ね申上げ
たいのであります。

更に私は希望として申上げて置いたことは、すでにできたことはこれは如何ともしようがない。臭い物に蓋をするといふような態度に出られない。すべてでこういふものは検査当局の捜査、審議等に対応できるだけの便宜を与えられて、そうして将来こうしたことの起らないよう最善の方法を講ぜられることは適當であると思ふのであります。

私は申上げたいこともいろいろありまするが、時間を要しまするので本日は以上で止めて置きますが、お分りになつておる範囲において御答弁を願い、若しお分りにならない所は御研究の上他日御答弁をお願いします。私は責任云々のことを申しましたが、鉄道の責任を追求してどうこう言ふ氣持はないのです。鉄道の信用を回復して、国民が安心して鉄道に荷物を託すことができるようになされにはどうううふうにしたならばよいか。むしろ善後措置に対して万全の研究と施設とをして頂きたいといふことが、私の質問の要旨であります。お分りになつておる範囲において答弁をお願いいたします。

○國務大臣(大屋晉三君) 只今御指摘の点は実は運輸大臣といつましても數日前にそういう事件が今起き、且つ司直の手あるといふこととの報告を受けまして、又全貌に対しましては只今局長が申上げました大体の程度が分つて

おる程度で、目下司直の手で糺明をいたしておりますので、只今御指摘の

○委員長(板谷順助君) これは重大問題だからこの委員会に詳細の御報告を願います。

らい一部分ずつしか拂つて貰えないといふのが実情でありますので、そういうふうに御監督をしておられるのか。又政府で預金を貯めておつても、重々當審

得の点が非常に遅れておるというのが原因でござります。尙九月までは傭船料はその全額を支拂つておるのであります、十月以降傭船料の約八〇%を内拂いにいたしております。その理由といたしましては、十月以降新たに傭

誠に恐縮且つ遺憾に思つておる次第であります。事件の内容を詳細に司直の調べの進行と相俟ちまして、当局者いたしまして十分取調べ、且つ又かかる事件が将来に決して起きないと申上げるつもりであります。

○委員長(板谷順助君) よろしくござりますか。

○前田園喜一郎君 監督局長の方でお分りになつておる点だけ御答弁を願つて、お分りにならない所は後で結構です。

○政府委員(足羽則之君) 先ほど申上げましたが大体現在分つておる程度でございまして、問題の全体が今司直の手によつて調べられておりますので、いろいろ只今御注意のありました点、一々誠に御尤もだと思ふのであります。が、そういう点につきましても、十分気を付けて今後徹底的に取調べ或いは対策を考究いたして参りたいとこう考えております。

○委員長(板谷順助君) これは随分長い間のことでもあり、殊に運輸省の足許にそういう重大な問題が起つておる。司直の手で調べつつあると言つても、とにかく相当多い人数で運輸上にも非常に差支が来つておる状態なんですよ、皆引張られておるのでしょから、その容疑者は。

○政府委員(足羽則之君) 今四十八名

の船主に支拂うべき船舶料その他の支拂金が非常に遅延をしておる。いわゆる支拂遲配とでも申しますか、それで業者の中には船舶料が唯一の収入であることは勿論でありますけれども、それが入つて来ないために船員の俸給等が殆んど支拂いかねて、或いは造船会社の修繕料も相当に滞つておるため造船会社自身も会社の經營に困難をしておる。その外食糧その他莫大な費用がつまり経費として支拂うべきものが支拂われないので、金融業者から金の借りることのできる者は相当な金利を拂つて、それを忍んで借りることができるけれども、誰もが金を借りるといふようなわけに行かないで、それで運営会に対しては現金を貰えなければ、運営会自体が支拂手形でも出すといふようなことをして呉れれば金融業者との融通もできるのだというようなことで、随分嚴重に交渉をするが運営会はそういう方法は絶対にできないのだと、こういうことで今のところいわゆる泣く子と地頭には勝たれんといふようなことで、非常に高利な金を借りて船員の給料を支拂うといふようなことをまでしておるというのが実情であります。で、そういう心臓の弱い船主は高利で借りて来て支拂うといふことをしておりますが、大体は金がないのだから支拂えないといふようなことで船員の給料もひどいのになると二ヶ月ぐら

○政府委員(岡田修一君) 傳船料の支拂が非常に遅れておりますことは誠に遺憾の極みでござります。傳船契約によりますと、傳船料は月の初めにお拂いする、こうすることに相成つておるのであります。実際は今御指摘の通り月中旬頃に相成つておるわけであります。その理由の最大なもの、運當会は運賃收入だけでは傳船料その他の支拂いが貰い切れないのであります。して、國からの補助金を取得して初めて拂えるわけでございます。ところが現在までのところ國からの補助金の月割の額だけでは足りないのでございまして、月割額以上に補助金を出さなければならぬ。その補助金を出す場合に、單に日本国内だけでは処置できぬのであります。関係方面に対しましては必ず船舶料を支拂うようにいたしましたとその翌日若しくは翌々日には必ず傳船料を支拂うようにいたしましたとその手続その他に相当の日数を要するわけであります。私が共いたしましてはその補助金を取得するためいたしましたとその手續その他に相当の日数を要するわけであります。その補助金取扱いの意味で御質問申す次第であります。

率を変更いたしましては、十月以降新たな備船料を立てるわけでございます。稼働率を考慮した上で、更に備船料中の償却方法を高率から低率に変える、こうしたことのために今六百五十隻の船につきまして、一々新たな備船料を算出しつつあるわけであります。従いましてその手続が完了いたしましたので取敢ず八〇%の備船料を拂つております。併し実際の下半期十月以降の備船料の額は、今度国会に提案されております二十八億の追加予算から考えまして、丁度八〇%が本当に船主の手に入る額になるのではないかと思うのであります。今後ところ仮拂の形で八〇%を拂つておるのであります。尚これを促進するといいますか、運営会だけの収入からしてもうと早くやる方法はないかということござしますが、その一つの方法としては滞りつている運賃を取立てるということをございますが、これがまた私共非常に困っている点であります。我々の手とするが、その一つの方法としては滞りつている運賃を講じますと共に、又関係方面からの手を通じてその促進をやつしているのであります。その大きなものといたしましては配炭公団に対する運賃の未収金でござります。これが約十億八千……約十一億ござります。それから貿易庁といいますか通産省の方から貰うべきもので、ペルシヤから持つて来る油の運賃、これが相当量今滞つているのであります。これにつきましては、配炭公団のこの整理に

つきましてはまあ官庁関係の方をあと廻しにする、こういふ政府の方針のために非常に難渋をしておるのであります。するが、何とかこれを早く回収するようにならして行きたいと、かように努力をいたしておるのでございます。この点につきまして国会方面の御協力をお願いできるとすれば幸いと存じます。

○小泉秀吉君

今のお話だと配炭公団との関係で十一億、その他運輸省の関係、要するに政府の関係の金が入つて来ないから、いろいろ政府の間で運営会に支拂いができない、従つてそれが民間業者に、今申上げたよな不便ができるのであるのだということであるな銀行なりに、当然拂うべき金があるのだからと言つて保証を政府がするのか、或いは船舶運営会自体が当然期限が来たら拂えるのだからといふようなこと、手形を出さなければ何か手形に代えるようなことで金融業者が安心をして金融のできるような方法を政府が助成して行くという手はないのでありますか、それをお聞きしたいと思います。

○政府委員(岡田修一君)

船舶運営会が金融手形を出すということは、これは政府機関が借入金をしてはいけないという強い方針の下に固く禁止されておりまして、現在のところそういうことが困難でございます。尙ほ先程お話の船員の給料が或いはその一部でございましようが、二ヶ月も滞つておるといふことは現在の運営会から船主に対する支拂状況から見まして、それほど詰つておるものではないだらうと私共考えております。

船料を減額いたしました一つの事由といたしましては、上半期に稼働率が相定している以上の金が船主の懷ろに入つておるのであります。従いまして上半期分においては十分とは言いませんが幾分かの余裕があつたのではない、かよう想像しております。従いまして船主の方でやり繕りを願います。まして船主の方でやり繕りを願ひますれば、何とか片の付くものではないだらうかかよろしく私共考えております。

○小泉秀吉君 いずれにしても拂うべきものを拂つていいというものが今のお話を事実であつて、今の御説明のように船員の給料は十分あるにしても、船主の経費に対しても、申すまでもなく運営会から貰うもの以外に收入といふのは今のところないのであります。

支拂うべき先是十分あるのですから、配炭公団その他のところからどうしても取れないのだから仕方がないのだとうのは今のところないのです。

お呼びして意見を聽きたいところを方法をとりたいと思ひますが、如何で

しょうか。

○内村清次君

これはまずつと運輸交通委員会にかかつておる議題を見ましても、重要法案が相当あるのですが、とにかくこういつた会期の切迫したときに出で来るのですね。そのため成規

の手続が適正に、国会で決められたと

ころの規則といふものが一つも公平に実行せられない。而もこれは国民としては今は海陸一緒の運賃値上げであ

りますして相当関心を持つておる問題で要請されておるのであつて、自由意

思で今のところじよ運営会に使われておるのじよないのであります。そ

う点も勘定に入れて政府の方でもう一段の御努力を願いたいとかよう申し

て希望を終りたいと思ひます。

○委員長(板谷順助君)

海運局長の御

答弁の通り、とにかく運営会の支拂いが遅れておるために船主としてはそれ

はやり繰りをして或る程度拂えんこと

いうことはあるべきものじやない、それはもつと努力をしどと目鼻を付けるように御配慮を願ひます。

○委員長(板谷順助君)

それからこの際は國民あらゆる方面に及ぼす影響が重大でありますので、会期も切迫しております関係から、公聽会を開くと

いつたところでこれ又困難であります。この前運賃改正のときの証人喚問の形式において、利害關係のある方を

お呼びして意見を聽きたいところを方法をとりたいと思ひますが、如何で

しょうか。

○内村清次君

政府は直ぐ関係当局との折衝といふよなことで、どちらも最も重要な法案が相当あるのですが、とにかくこういつた会期の切迫したときに出で来るのですね。そのため成規

の手続が適正に、国会で決められたと

ころの規則といふものが一つも公平に実行せられない。而もこれは国民としては今は海陸一緒の運賃値上げであ

りますして相当関心を持つておる問題で要請されておるのであつて、自由意

思で今のところじよ運営会に使われておるのじよないのであります。そ

う点も勘定に入れて政府の方でもう一段の御努力を願いたいとかよう申し

て希望を終りたいと思ひます。

○委員長(板谷順助君)

海運局長の御

答弁の通り、とにかく運営会の支拂いが遅れておるために船主としてはそれ

はやり繰りをして或る程度拂えんこと

いうことはあるべきものじやない、それはもつと努力をしどと目鼻を付けるように御配慮を願ひます。

○委員長(板谷順助君)

私は只今内村

委員のおつしやることには同感で、こ

うい重要法案を如何に関係方面的に了

解を得るものであつたかも知らんけれども、こうい間際に出されるといふ

ことは實際この委員会としては迷惑な

話で、十分の審議を盡すことのできな

いことを私は非常に遺憾に考えており

ます。従つて運賃改正の際は國民に及ぼす影響が重大でありますから、これ

は當り前ならば堂々と公聽会を開いて

やることだけれども、今小泉君のお話

のよに例えれば政府の支拂いが延びて

おるが、特に船員あたりは非常に困

ておるといふよな状態であるから、予算関係の場合は成るべく早く通して

やりたいといふよな考え方であります

けれども、まあ政府の努力も足りない

が一つ……

○鈴木清一君

今委員長の言わわれてお

るよう、成るべくこの前の旅客運賃

の値上げといふよなことでも公聽会

をやりましたが、これは利用者といふ

一応の限度があるのです。御承

認のよに貨物運賃の大幅値上げです

が、一般生活消費物価への影響は非常

に運輸大臣の説明は尠少だといふこと

を言われたのですが、これは非常に影

響が大きいのです。パーセンテージはいつか大臣が本会議で説明した

ときに二・三から四・三になるといふ

明だつたのでありますけれども、それ

はただ物価の上らないときのパーセン

テージが物価の全体の中ではそれだけ上

まといだだけの表明であつて、當時

よりも物価が上つておるといふことは一律に言われていない。實際あなた方

は僅少であるといふ御意見でされど

も、消費物価に対する値上がりといふも

も早く出そらとしているのであります。意圖によつて殊更に遅延しておるなどといふことは毫もないのです。内

閣議君に御相談をいたしますが、運賃改正は國民あらゆる方面に及ぼす影響が重大でありますので、会期も切迫しておられます。従いまして上

半期分においては十分とは言いませんが、かよう想像しております。従いまして船主の方でやり繕りを願います。ま

して船主の方でやり繕りを願います。船主の方でやり繕りを願ひますれば、何とか片の付くものではないだらうと私共考えております。

○國務大臣(大屋晋三君) 政府は少し

こんな重要な法案を出すといふ点は政

府の責任であるから、一つ委員長におかれましても公聽会の問題につきましても今すぐ一つお互いの気持を察して

善処して頂きたいと思います。

のははつきりバーセンテージが出て来ると思うのであります。どうもいきなり生活へ影響は来ないから、国民はこれに對しまする関心がないような考え方でおるから輿論が余り上つておらない、こう解釈しておられるかも知れませんけれども、旅客運賃の値上りよりせんけれども、貨物運賃の値上りは重要な以上に貨物運賃の値上りは重要だと思うのです。日限のないことを再三前提にしてお話をなるようですがれども、日限はまだ三日延びても通常国會の日にちまであるわけであります。ですから日限に拘束されてこの重大な問題を一般の輿論から聞かないといふ方法で行くことはとてもいかんことだと思います。運輸委員会としてはどうしてもこれは公聽会を開いて一般の輿論を聞いてやつて行くということを私は主張したい。そしてその意味で内村君の提案の公聽会を開く意見に全面的に賛成をいたします。成る程日限がないということを言われておりますけれども、過日の議院運営委員会でもまだ日限はあるということを前提にして議論された党派の人達もあるのであります。でありますからして日限が限られているということであるけれどもこの日限についてそら拘束的に考へる必要はない。日限がないからといふようなことでこの重要問題を内村君が言つておる状態において運んで行つてしまつといふよな過去の例は、この程度で打切つてしまわなければ、いつまでたつても議会は信用されて来ない。こりう点で日限といふことには余り拘束されずに、この問題は重要であるから日限は議論にかけてこれを延ばして貰うということまで議員各位が気持を持つて頂かなければならぬ。

それで運輸委員会からそれだけの意向が出なければ運輸委員会が国民に対してもおかしいと思うのであります。そういう意味で公聽会を開くといふことを私も主張したいのであります。

○委員長(板谷順助君) それは君のお

說のように公聽会を開くのが或いは正式であるかも知らんが、併し外の予算のいろいろの関係もあつて從來の運賃改正の當時の例にならつて証人喚問といふことで一つ進みたいと思います。実は二十八日に開きたいと思うのでありますけれども、明日は日曜でありますから来る人の連絡もつきません關係から、二十九日の午後一時に証人喚問の形式によつて輿論を聞くという順序に運びたいと思いますが、如何ですか。

午後零時三十二分散会
出席者は左の通り。

委員長 板谷 順助君
委員 理事 小泉 秀吉君
委員 内村 精太郎君
委員 大隅 憲二君
委員 早川 健一君
委員 鈴木 清一君
政府委員 (鉄道監督局長) 岡田 修一君
政府委員 (海運局長) 牛島 長彌君
運輸事務官 (自動車局長) 牛島 長彌君
運輸事務官 足羽 則之君
運輸事務官 (鉄道監督局長) 岡田 修一君
國務大臣

の範囲内で、その事業の遂行に要する経費の一部を補助することができる。

第二條 補助金の交付を受けようとする法人は、補助金の交付申請書に、事業計画書及び收支見積書の案並びに過去一年間における事業実績書を添付して運輸大臣に提出しなければならない。

第三條 運輸大臣は、前條の申請に基いて補助金の交付を決定したときは、これを当該法人に通知する。

第二項の決定の通知を受けた法人は、左に掲げる書類を遅滞なく運輸大臣に提出しなければならない。

運輸大臣は、法人が前項の規定により還付を命ぜられた場合において正当な理由がないのに還付しないとき又は法人が前條の規定を違反した場合において当該業務を執行した者がなおその職にあるときは、当該法人に対する補助金を交付しない。

運輸大臣は、その点たび御注意申上げられたはこう行きたいと思うと委員長から直ぐそらいうふうに決めるのですが、その点たび御注意申上げようと思いましたが委員長独断じやないかと思うのであります。あなたはこう行きたいと思うと委員長から直ぐそらいうふうに決めるのですが、その点たび御注意申上げるが出来まして、私はこういう点に触れたくないと思うのであります。今後気を付けて頂きたいと思います。

○委員長(板谷順助君) 私は公平にやつておるわけです。

○前之園喜一郎君 今公聽会を開くべしといふ意見が出ておるわけですが、開くか閉かんかということを一つ採決されたら……

○委員長(板谷順助君) 公聽会を開くとなれば新聞にも出して……

○委員長(板谷順助君) ちよつと速記を止めて下さ。

〔速記中止〕

○前之園喜一郎君 今公聽会を開くべしといふ意見が出ておるわけですが、開くか閉かんかということを一つ採決されたら……

○委員長(板谷順助君) 公聽会を開くとなれば新聞にも出して……

○委員長(板谷順助君) ちよつと速記を止めて下さ。

○前之園喜一郎君 今日の委員会で開くか閉かんかということを……

○委員長(板谷順助君) ちょっと速記を止めて下さ。

〔速記中止〕

今般鉄道用石炭を陸上輸送に切り替えることであるが、全扱い量の四十四パーセントを鉄道用石炭に依存している酒田港においては、鉄道用石炭取扱皆無の場合は、港湾経営に壊滅的打撃を受け、海運労務者現在員二百四十九名中百十八名の整理を余儀なくされ、さらに荷役機械十七基、はしけ船腹三十八隻二千八百五十トンの大半は遊休化し、とくに荷役機械は七割まで無用となり、海運業界の崩壊は必定であるから、海運業界の健全な発達のために酒田港経営の活路である、鉄道用石炭の海上輸送を陸路輸送に切替を強行されないよう処置せられたいとの請願。

昭和二十四年十二月六日印刷

昭和二十四年十二月七日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所